



Was glaubt Österreich? Sagen Sie es uns!

Einleitender Text des qualitativen Fragebogens

In unserer Gesellschaft gibt es heute viele verschiedene weltanschauliche und religiöse Lebensvorstellungen. Vieles hat sich verändert und ist im Fluss. Deshalb möchten wir im Rahmen dieser Studie besser verstehen, ob, was und wie Menschen heute glauben und wonach sie ihr Leben ausrichten. Wir bitten Sie, uns zu erzählen, woran Sie glauben oder auch nicht glauben, welche Vorstellungen Sie von einem guten Leben haben, und woran Sie sich in ihrer Lebensgestaltung orientieren.

Die Antworten auf die folgenden Fragen finden Eingang in das Projekt "Was glaubt Österreich", eine Kooperation der Universität Wien und des ORF. Ihre Antworten sind komplett anonym.

Der Fragebogen umfasst fünf inhaltliche Fragen, die Sie zum Nachdenken über Themen im Umfeld von Lebenssinn, Glaube und Weltanschauung anregen möchten. Bitte nehmen Sie sich daher ca. eine halbe Stunde Zeit, um in Ruhe über Themen nachzudenken, für die im Alltag zumeist wenig Zeit bleibt. Selbstverständlich können Sie selbst entscheiden, wie ausführlich Sie unsere Fragen beantworten möchten.

Falls Sie Interesse haben, an unserer Studie auch im Rahmen eines persönlichen Interviews teilzunehmen, haben Sie am Ende der Befragung die Möglichkeit, eine E-Mailadresse zu hinterlassen.

Bei Fragen können Sie sich jederzeit unter wasglaubtoe.rat@univie.ac.at an die Studienleiterinnen Regina Polak und Astrid Mattes wenden.

Wir bedanken uns herzlich für Ihre Zeit und die Bereitschaft unsere Forschungsarbeit zu unterstützen!

Folgende Fragen wurden bei der qualitativen Umfrage gestellt

1) Wenn Sie über den Sinn Ihres Lebens nachdenken: Welche Ideen, Gedanken und Vorstellungen haben Sie dazu?
2) Wenn Sie an etwas glauben, das über die wahrnehmbare Welt hinausgeht (z.B. einen Gott, zu dem man beten kann, eine höhere Energie oder eine spirituelle Dimension etc.): Können Sie diesen Glauben und diese Wirklichkeit näher beschreiben? Wenn Sie nicht an so etwas glauben, interessieren uns Ihre Gedanken zu diesem Thema.
3) Bitte beschreiben Sie drei Rituale, die für Sie eine tiefere Bedeutung haben. Worin besteht diese Bedeutung?
4) Zu welchen Gemeinschaften oder Gruppen – abgesehen von Familie und Freunden – fühlen Sie sich zugehörig und warum?
5) Nach welchen Prinzipien entscheiden Sie, ob etwas moralisch richtig oder falsch ist?
Abschließend möchten wir Sie noch um einige Angaben zu Ihrer Person bitten. (Geschlecht, Geburtsjahr, Fühlen Sie sich einer Religion verbunden? Wenn ja, welcher?, Ich bin Mitglied folgender Religionsgemeinschaft, höchster Bildungsabschluss)
Möchten Sie zu dieser Befragung oder zum besseren Verständnis Ihrer Antworten noch etwas anmerken?